Director y Propietario MARCO T. ACOSTA

Correo: Ap. N 13

# EL RAMONENSE

Administrador MARCO T. ACOSTA

© 0,50 doce Nos

Año VI

1

San Ramón, 9 de Agosto de 1914

Nº221

#### DE UN DIARIO A OTRO DIARIO

Entre cronistas

Envio de un amigo de San Josá

Un cronista de A. P. Z.

Que vive en constante O. G. O.

No pudiendo ser A. T. O

Se ha propuesto ser A. Z.

Ser gracioso es su D. C. O. Que a todo trance C. V. De su ciencia nada C. Pues la busco y no la V. O.

Critica de meca en C. K. Cuanto en sus manos le K. E. Y su empeño no D. K. E. Pues solamente él no P. K.

Cámbiale al cilindro el E. G. Que ya apesta tu P. B. T. Y te reemplace un K. D. T. Que con tus guasas T. D. G.

Y es probable que lo C. A.

Pero no escribe una I. D. A.

Que valga ni una P. Z.

C. B. D. O.

#### Pensamientos

El que de lo que gana, economiza un centavo diario, al fin tendrá capital.

Una buena reputación es cien veces mejor que una buena cara.

Un joven haragán, será de fijo un viejo pobre.

Una buena esposa y una buena salud son las mejores riquezas del hombre.

El que trabaja, algo gana; el que gana, algo tiene; y el que algo tiene, algo vale.

#### Exposición Nacional de Panamá

Con motivo de la próxima inauguración del Canal que los yankees han abierto a traves del itsmo panameño, en esa República, vecina nuestra del Sur, se celebrará una gran exposición Nacional, para la cual se ha invitado a todos los gobiernos y pueblos de la tierra.

Nuestro Soberano Congreso ha votado una regular suma de dinero para
que Costa Rica tome parte en esa gran
fiesta, y el Supremo Gobierno ha nombrado una Comisión, integrada por los
señores T. H. Mangel y Juan Carranza G. para que arreglen todo lo concerniente a la Exposición. Dichos señores, que tienen su oficina en San José,
han dirigido ya Circulares a los señores agricultores, hortelanos, Directores y Maestros de Escuela, autoridades
políticas, etc. con el fin de ver si algunos toman parte remitiendo algo que

quieran exhibir. -La Exposición se inaugurara el 1º de Enero próximo.

#### Nuevos colegas

En la ciudad de Alajuela han comenzado sus tareas periodísticas dos nuevos adalides de la prensa. Son ellos «LA LUZ» y «ONCE DE ABRIL», el primero dirigido y redactado por don Jorge Posada Cano, y el segundo por don Francisco Romero de Garaicochea.

Larga vida le deseamos a los nuevos colegas.

#### LA CUERRA EUROPEA

-Ya nuestros lectores habran tenido noticias del conficto que ha estallado en Europa entre las potencias de primer orden de ese viejo mundo. Prevista esta hecatombe desde hace mucho tiempo, se ha originado ahora por un suceso que en sí no tenía la importancia internacional suficiente para romper el equilibrio europeo: el asesinato del archiduque y la archiduquesa de Austria, en Sarayevo, Austria. Esta nación hizo responsable de tal crimen al gobierno servio y lo amenazó con la guerra; Rusia no podía ver con buen ojo el aplastamiento de este pequeño reino por aquel gran imperio, e hizo ostensibles su simpatía y su inter vención en favor de Servia; Alemania se declaró en favor de Austria, y en tal caso, enfrentándose al Imperio Moscovita, tenía que hacerlo con la República francesa, su aliada. Atacada Francia. Inglaterra tenía compromiso de a cudir en su socorro, y así lo ha hecho

TEATRO MINERVA

# LOS FANTOCHES

ESPLENDIDO Y CONMOVEDOR DRAMA EN TRES PARTES

LOS FANTOCHES, escena de un realismo desgarrador, cuyas situaciones conmueven al espectador y le oprimen el alma, ofrecen la triste antitesis de la vida de los cómicos, que ocultan muy a menudo las lágrimas, la miseria y los más crueles dolores con la máscara de una alegría ficticia.

Jaime Lachambandie, hijo de un gran fabricante, se siente inclinado al teatro, y a pesar de la firme voluntad de su padre, el joven confía en el porvenir, seguro de su talento, y sigue en el Conservatorio el curso de la tragedia. Aquello significa la ruptura con su familia; pero Jaime ha contraído nuevos lazos, ama a una joven obrera linda e inteligente. Un idilio delicioso se desarrolla entre ellos; pronto el matrimonio y una nueva familia le hacen olvidar el hogar paterno y laureado en el Conservatorio ve en lontananza un porvenir brillante: la fortuna le souríe. Pero la vida, engañosa, troncha las esperanzas del artista; a las halagadóras esperanzas de los primeros éxitos ha sucedido la mediocridad; después la miseria y las enfermedades, porque la pequeña Ivonne ha contraído, a consecuencia de un resfriado, la tos precursora de la tuberculosis.

Después de muchas solicitudes en las agencias, Jaime consigue una contrata de seis francos por función en el Teatro de Bellas Artes, cuyo director, enamorado de Marta, eleva a mil francos mensuales el sueldo de su marido; pero Jaime, comprendiendo que deberá pagar con su honor aquellas ventajosas condiciones, rompe su contrato y acepta el modesto empleo de cómico de seis francos.

Desde entonces no hay para él más que la vida obscura del cómico insignificante, las ridículas bufonerías bajo los mecheros de gas y después..... la vuelta a la buhardilla, donde, reclinado sobre el lecho de su hija, observa con ansiosa mirada el pálido y demacrado semblante de la niña cuya enfermedad empeora.

Muy pronto el desaliento se apodera del cómico que, incapaz de ocultar la pena con la máscara de una falsa alegría, se ve obligado a abandonar su miserable empleo. La miseria más espantosa reina en el hogar de Jaime y ya no hay un céntimo para las medicinas de la pobre niña. En tan horrible situación acude Marta a implorar el auxilio del Director del Teatro de Bellas Artes, y aquel hombre sin comprender la agonía de la infeliz madre, trata de seducirla; pero al conocer la desgracia de Marta se conmueve, olvida su pasión y va a socorrer generosamente aquel desgraciado hogar. Pero es tarde! El cómico ha perdido la razón, una idea fija le pesigue, y con los ojos que le saltan de las órbitas y la risa del demente en los labios, hace maniobrar los fantoches de un teatrito infantil.

El padre de Jaime, advertido de la desgracia de su hijo, lo recoge con su mujer y su hija y lo hace cuidar por un célebre alienista hasta obtener su curación.

Jaime y Marta olvidan poco a poco su doloroso pasado y vuelven para ellos los días en que le sonrió la felicidad.

Las escenas altamente conmovedoras de esta obra, ejecutadas por grandes artistas, habrán de producir en el público una honda emoción que asegurará, como en todas partes, el éxito de este hermosísimo y delicado drama del literato Francés Gustavo Grillet.

reclamando a su vez el auxilio de Portugal, su aliado. Para invadir a Francia, Alemania, ha tenido que pasar por sobre Holanda, Bélgica, y Suiza, y echarse la enemistad de estos paises.

De todo lo cual se desprende que la conflagación es espantosa y de consecuencias incalculables.

Las naciones americanas estan tomando sus medidas para conjurar las crisis que se presentan en el horizonte económico.

Con el fin de tener al tanto a nues-

tros lectores de las peripecias de esta lucha, EL RAMONENSE, tiene un servicio especial de Corresponsales en S. José, y diariamente se exhiben en la pizarra de nuestra oficina, las últimas noticias.

#### EN SAN RAFAEL

El entrante sábado 15 del corriente habra en el vecino barrio de San Rafael, un turno a beneficio de la Ermita de ese lugar, en construcción. La Junta Edificadora invita para ese acto a to do el mundo. A San Rafael, pues, el sábado próximo.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

## La recepción a

Mr. Pophan en el Centro de Amigos de Puntarenas

En elegante tarjeta se nos invitó para los festejos que los puntareneños, como muesta de reconocimiento y gratitud a Mr. John N. Pophan por sus valiosas gestiones a nuestro favor ante el Senado Americano y, en su honor, organizaron en los salones del "Centro de Amigos" a las 7 p.m. del primero del corriente mes.

La recepción, que estuvo muy lucida, se verificó bajo el sigiente programa:

1-«Gran Marcha Solemne». Langlois. Por la Banda.

2-Discurso oficial, por don Adán Peralta.

3-«Caballería Rusticana». Selección P. Mascagni. Por la Estudiantina.

4-Entrega de la Medalla por la senorita Mayo Guevara.

5-«Francia». Obertura patriótica. Buot. Por la Banda.

6-La señorita Amparo Suñol ofrece un bouquet en nombre de la Sociedad "Estudio y Recreo"

7-«Princesa» Gran Vals. A. Gauwin. Por la Estudiantina.

8-Discurso por don Fidencio Arias.

9-«Hernani», Fantasía. Verdi. Por la Banda.

10-Discurso en inglés, por la señora Andrea de Daly.

11 - «Recuerdo Lejano». Fantasfa. G. Sartori. Por la Estudiantina.

12-Discurso por don Clímaco Pérez.

13-«Vals interrumpido». Montagné. Por la Banda.

14-Discurso par don Moisés Vincenzi.

15-«Martha». Selección. Flotow. Por la Estudiantina.

Después de ejecutados los números del anterior programa hubo un magnífico baile.—Agradecemos altamente esta distinción y nos ale gramos que la fiesta resultara tan hermosa.

#### Notas de la Frontera

La Cruz, Julio 28.

—"Llueva bien o llueva mal, para Santiago yoltamal" dicen por acá; pero esta vez, llegó el día de Santiago, y los "yoltamales" quedaron a mil kilómetros de distancia.

En efecto, la sequía ha sido tan pro longada en algunos lugares de esta región, que los maizales y frijolares se han perdido completamente.

El Jefe de la oficina Telegrafica, don Rubén Campos, se trasladará con igual cargo a Liberia después de haber permanecido entre nosotros más de diez años.

—Se anuncia oficialmente para el 15 de Agosto próximo los siguientes matrimonios: don Jerónimo Morice con la Srta Hilma Chavarría; don Cecilio Lozaga con la Srta Clotilde Obando y don Venancio Bonilla con la Srta Cecilia Medrano.

Sin perjuicio de ofrecer nuestros mejores votos por la eterna felicidad de los nuevos hogares, nos permitimos dar algunos datos curiosos. Ninguna de las tres señoritas pasa de 15 años; y si sumamos las tres edades en conjunto, nos resulta por todo 42 años; haciendo igual operación con los novios, el resultado en conjunto es de ciento treinta y dos años, como que uno solo de ellos pasa de los sesenta!!

CORRESPONSAL

#### Notas Palmareñas

El 19 de Julio anterior hubo aquí campeonato de billar, entre Naranjeños y Palmareños. La tanda fué de 500 carambolas, por muchas de ellas ganaron los de aquí. Pasada la tanda fueron festejados por el Club de Amigos con un baile, quiza para alejarles de sus almas, la derrota de que estaban poseídas.

-El 26 mes dicho, varios Republicanos, en número como de 40. hicieron una visita al pintoresco, adelantado y querido pueblo Naranjeño, encabezados por el señor Jefe Rolítico, el popular y estimado, don Ismael Rojas; fueron efusivamente festejados y agasaja dos por don Rafael C. Blanco y como cien Republicanos; bien por la unión.

ma ver muchas calles de esta simpătica villa, llenas de yerva tan crecida, que nos coloca en el centro del Africa; frente a la Alcaldía hay un montazal, que quiză por eso llegue tarde algunas veces el Secretario de dicha Alcaldía, y con unos nervios que ha habido para rato, seguro de miedo a alguna fiera de las muchas que existen aquí, imaginariamenre, se entiende.

Respecto a la higiene diré: que en el estanque que alimenta la cañería, tiene una familia la osadía de vaciar, entre otras suciedades la vacenilla con to do el contenido de la noche y enjuagarla en el mismo. Como este hecho es criminal, pues se trata de salubridad de un pueblo, para la investigación respectiva, diré: que pueden declarar más de 20 vecinos de la Granja, entre ellos Salvador Paniagua. En las calles de ésta población hay desagües con una nata verde, por falta de corriente, aban donadas por meses enteros, que ya se pueden imaginar los millones de micro bios y emanaciones que de allí surgen envenenando, por consiguiente, el aire que llega a nuestros pulmones.. Continuaré y en mi segunda haré crónica respecto a una señorita que despreció a un joven honrado de Naranjo, en el Club, diré quien es él y quien es ella, aunque es proligo decir quien es ella, el hecho es la mejor recomendación.

CUCUFATO

Agosto 4 de 1914.

#### AVISO

Al público que en mi hostería

#### LA TAPA

situada frente al costado del Teatro Minerva, de esta ciudad, encontrará servicio esmerado y gusto exquisito Sabrosas cenas se sirven a la salida del Teatro.

ABELARDO HIDALGO

San Ramon, junio de 1914.

NOVELAS!! NOVELAS!!
en la PAPELERIA ACOSTA

# Fábrica de aguas gaseosas del Dr. Acosta

En esta fábrica recientemente establecida se trabaja con aguas perfectamente filtradas é ingredientes absolutamente puros. Se fabrican kolas, kolas-champagne, limonadas, zarzaparrillas, ginger-ale, cream-soda, piña, frambuesa, naranja, lima y soda, agua de Seltzer, agua de Vichy, agua de soda, etc.

Para los comerciantes de los lugares circunvecinos es más economico comprar sus refrescos gaseosos en la

#### FABRICA DE NARANJO

porque tienen que pagar menos por el artículo y por el flete.

Naranjo, octubre de 1911

## Maderas del Pacífico

Las mejores maderas que actualmente exploto en el país porque el proceso calorífico á alta presión que sufre la madera la seca completamente y la reserva del comején y otros enemigos

Montamos de nuevo con madera de caoba las bocinas de los carretillos vieios que se nos manden.

Todos los trabajos se ejecutn en máquins especiales que aseguren un ajuste perfecto y nos permiten poner precios sin

competencia!

### Depósitos

En San José: Contiguo á la Ferretería de los señores J. P Rodríguez & Ho. frente al Almacén de Robert Hnos.

En San Ramón: El Aserradero y Talleres-200 varas al Este de la Parroquia.

> F. Hopkins San Ramón

# Gladney Hilling Company == SHERMAN, TEXAS

# La harina EL" GLOBO"

La mejor harina importada al país. Esta harina da más pasta por cada libra usada que cualquiera otra porque ABSORBE MAS AGUA Y CONTIENE MAS GLUTEN.

## PRUÉBELA

En venta en todas las tiendas de primer orden UNICOS AGENTES POR MAYOR,

Orlich Hermanos,

San Ramon

# Manteca

REX

## NO HAY MEJOR!

DE VENTA EN TODAS LAS TIENDAS DE PRIMER ORDEN

ORLICH HERMANOS

SAN RAMON

Unicos Agentes por mayor

#### De Palmares

El precioso reloj que le ha llegado al estimado amigo Doctor Figueres, del que se habla en la sección informativa del "Ramonense", de fecha 2 de los corrientes, fué vendido por el progresista negociante de ésta, don Mario Urpí, quien de vez en cuando se empeña en importar objetos, que son verdaderas curiosidades, para que sus parroquianos, sin mayores gastos, se den el lujo de poseerlos.

CORRESPONSAL

Palmares, Agosto de 1914.

#### INFORMACION

-Según noticias que tenemos, la calle al costado sur de la Iglesia estará arreglada para el día de nuestro patro-

Magnifico que la autoridad local se preocupe porque esa calle presente buen aspecto en ese día.

-Doña Teresa Ruiz de Salas ha estado en ésta semana muy mal de salud pero gracias a la Providencia se encuanta mejor, por lo que nos alegramos deseando se restablezca del to-

-En la semana pasada murió otro chiquito de don Guillermo Zúñiga.

Damos al amigo Zúñiga nuestro mas sentido pésame, al par que pedimos al cielo lleve a él y su esposa completa resignación.

-Don Ahías y Tulio Gamboa estuvieron en la capital en vía de nego-

-El domingo pasado se les dió una serenata a don Enrique Fonseca y Sra. Las piezas ejecutadas por la orquesta fueron magnificas.

-Al hogar de nuestro amigo don Norberto Carvajal, ha bajado del cielo un precioso chiquitín. Para el recien nacido deseamos dicha y felicidad, y para sus placenteros padres que el nene les sea en esta vida la estrella de un hogar feliz.

-Algunos casos de tosferina se han presentado en el distrito de Concepción, Seguramente se han dado las medidas necesarias para destruir tan fatal enfermedad en el mundo infantil.

-Nuestro amigo don Bartolomé Polonio ha tenido la amargura de perder a su madre, muerte recientemenete ocurrida en Europa.

Nuestro profundo pésame al amigo por pérdida tan irreparable.

-El jueves fueron obsequiados don Enrique Fonseca y Señora con un bonito baile, por la sociedad ramonense, el cual se verificó en los salones del Club de Amigos.

-El hogar de don Jesús Ruíz fué aumentado con un nuevo varoncito. Que el cielo conserve al pequeñito robusto y frondoso para alegría de sus padres.

-El Dr. Acosta estuvo en esta en vía de paseo.

-Don Gerardo Alfaro vendió su casa que poseía en la Calle Real, frente a la de don Félix Castro, a doña Ramona v. de Vega, por la suma de mij trescientos colones.

-Con aplauso consignamos la disposición de la autoridad política, de hacer recoger a la conocida loca "Retana" remitiéndola enseguida al Asilo Chapuf. Esa pobre mujer era un peligro, por sus extaavagancias. Ojalá se hicie-

ra lo mismo con otros locos que á veces vagan por los alrededores de la población, y hasta con el "loco Jara" que tan molesto es.

-La película que se exhibirá esta noche en el Teatro Minerva, es una de las mejores y de más efecto que se han traído al país. Se llama "Los Fantoches", y a propósito de ella dicen de San José:

«El drama LOS FANTOCHES que les envío es de lo mas notable, de lo más conmovedor, de lo mejor hecho que se ha exhibido aquí.

Hagan a esa película tanto bombo como puedan y el público declarara unánimenente que se quedaron cortos.

Como simple dato para mí, les agradecería me digan qué impresión ha producido ese emocionante drama, cuyo título no dice nada. El argumento tampoco dice nada: es preciso ver en el lienzo esa preciosa y conmovedora obra que en todas partes ha obtenido gran éxito.»

-La contribución que se ha estado levantando en las escuelas públicas para la erección del Monumento al ex-presidente don Juan Rafael Mora, ha dado este resultado en el Circuito IIIº de esta provincia.

Varones, San Ramón	C	4.70
San Isidro.		0,40
San Juan.	<	2.05
Angeles Sur.	2	1.00
La Hacienda	*	2.35
Naranjo	=	9.05
San Miguel		2.35
Candelaria	<	2.00
San Juan. Naranjo	<	6.05
San Juanillo, Naranjo	*	1.20
Laguna	*	1.25
Varones, Palmares	<	9.05
Florencia		1,00
Cirrí	*	2,25
Sarchí Norte.	*	6,10
	18-	

C 50.80

Esta suma fué remitida por el señor Inspector de Escuelas a la Sección Administrativa de la Secretarfa de Instrucción Pública. la que contestó así:

Nº. 721. - San José. 6 de agosto de 1914. - Señor Inspector de Escuelas del Circuito III de la Provincia de Alajuela. San Ramón.-Tengo el gusto de manifestar a Ud. que está en mi poder la suma de cincuenta colones, ochenta céntimos (£ 50.80) como contribución de las escuelas de su Circuito para la celebración del Centenario del ex-presidente don Juan Rafael Mora, y las listas de los contribuyentes.-Soy de Ud. muy atento servidor, - (f) ARTU-RO TORRES. Jefe Técnico.

-Excelente es el aparato cinematográfico que les ha llegado a los señores empresarios del Teatro Minerva. Es modelo 1913, Nº 3 de la casa Pathe, v. según personas conocedoras, el mejor que hay en la actualidad en el país. Muy pronto será estrenado.

Aplaudimos los deseos de los empresarios y deseamos que el público sepa corresponder a sus desvelos por dar servicio inmejorable en el Teatro.

-Don Apolinario Carvajal importan te vecino de esta ciudad, agobiado ya por la edad, pues tiene noventa años se encuentra muy delicado de salud. Ojalá que mejore pronto para tranquilidad de su numerosa familia.

-Los señores Empresarios del Teatro Minerva han facilitado dicho edificio con todo el servicio de luz,etc. para una velada que dará el personal docente de esta ciudad el jueves 20 del corriente con objeto de allegar fondos para facilitarles ropas, etc. a los escolares pobres. Los mismos Empresarios han ofrecido obsequiar mensualmente con una entrada de luneta a una fun-

# Neftalí Atmetlla

BANQUERO Y COMISIONISTA SAN JOSE, COSTA RICA

Verifica toda clase de operaciones bancarias. Vende y compra giros sobre New York, París y todas las plazas de España. Comisiones y representación de casas extranjeras. Giros sobre San José.

AGENTE EN SAN RAMON: DON ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA

12-12-9

### W. STEINVORTH & ALAJUELA

Ofrecen a su clientela de Palmares y San Ramón precios económicos, pronta y eficaz ejecución en sus pedidos y gran economía en los fletes de Ferrocarril.

0.35

# HOTEL MARINA, Pto. Limón

Su propietario ANTONIO YDOY maniflesta a su antigua clientela que, como siempre, sus precios son de segunda pero que el servicio es de primera: la fama de su mesa es conocida por todo el que haya visitado el Puerto y la labor constante de su dueño lo ha acreditado, poniéndolo a la altura del primero de su clase. Las familias del interior encontrarán servicio esmerado y garantía en sus intereses

12 15 9

## LIBRERIA Y PAPELERIA

ALEJANDRO AGUIRRE O. Grecia, Costa Rica, C. A.

LO MEJOR Y MÁS MODERNO

SE DESPACHAN FACTURAS

PRECIOS ECONOMICOS

para ESCUELAS Y OFICINAS

SE ACEPTAN AGENCIAS Y COMISIONES

Se atienden trabajos fotográficos

## LA CARMENCITA

Situada en el Mercado de San José

LA CUAL OFRECE A SU NUMEROSA CLIENTELA GRAN VA-RIEDAD DE ARTICULOS A PRECIOS SUMAMENTE BAJOS, ESPE-CIALMENTE SOMBREROS DE PITA, FIELTRO Y PAJA, MANTAS, LIENZOS, DRILES, ROPA HECHA PARA PEQUEÑOS Y GRANDES. Y UNA GRAN VARIEDAD DE MERCADERIAS QUE SERIA IMPOSI-BLE ENUMERAR.

JAIME VARGAS C.

ción, a cada uno de los mejores alumnos de cada grado. Nuestros aplausos, señores.

-Sentimos mucho el percance ocurri do a la niñita de don Saúl Cordero. En contró ella a mano un vaso de nitrato de plata y se lo llevó a la boca, creyendo, sin duda, que sería bebida. A la ligereza de su mamá para quitárselo y a la presteza con que aculió el Médico se debió que el daño no pasara a mayor cosa, aunque siempre le quedó a la chiquitina la cara manchada.

## UNA FINCA

como de 100 manzanas, más o menos, cultivada de

PASTOS

CAÑA DULCE y

Tiene un trapiche y casa de habitación. Situada en

PIEDADES SUR

Informará — VIDAL PICADO San Ramón, Agosto de 1914.